



## Las horas y las deshoras

Rafael Cardona

La explicación justificadora del fiscal de Guerrero, don Xavier Olea, respaldada por el gobernador Héctor Astudillo en cuanto al asesinato y la inutilidad de las escoltas cuya presencia iba (en teoría) a proteger la vida del pobre alcalde de Pungarabato, Ambrosio Soto Duarte (RIP y QDDG), nos aclara muchos de los grandes misterios de la historia, incluidos algunos magnicidios notables.

Los funcionarios guerrerenses, con la sabiduría de quien acaba de inventar el agua tibia, nos han dicho:

“... el alcalde de Pungarabato, Ambrosio Soto, se arriesgó al viajar por la noche a Michoacán, sin tomar en cuenta que estaba amenazado por la delincuencia organizada.

“Soto Duarte fue asesinado a balazos en San Lucas, municipio perteneciente al estado de Michoacán. De acuerdo a la información proporcionada por funcionarios de la administración de Pungarabato, el munícipe regresaba del municipio de referencia, estaba por pasar Riva Palacio para ingresar a la demarcación que gobernaba, cuando fue víctima de un atentado a balazos.

“Ante esto, Xavier Olea dijo en una entrevista televisiva que ‘lamentablemente tomó una decisión de ir a deshoras a Ciudad Altamirano a sabiendas de que había sido amenazado. De noche para cualquier ciudadano es peligroso viajar, no sólo por seguridad sino por cualquier eventualidad’.”

Dicho lo anterior podemos deducir dos cosas: no debemos salir a deshoras pues como todos sabemos de noche son pardos todos los gatos y los malos salen a hacer las maldades imposibles bajo la luz del sol. Ni viajar a deshoras ni andar en malas compañías. ¡Ah! Y comes frutas y verduras.

Visto lo anterior ahora entendemos: a Colosio lo mataron en Lomas Taurinas, cuando no había aún penumbra favorecedora, pero fue por haber ido a Tijuana. Si hubiera estado en su casa no le habría pasado nada, como tampoco a Jesucristo. Lo crucificaron por estar en el peor momento de la historia, entre truenos y centellas de Cecil B. de Mille, en una hora inconveniente, sobre el cerro de la Calavera.

Malo fue el horario de Julio César en el Senado (hubiera ido mejor a la orgía de al lado) y peor la mala hora de Cuauhtémoc cuando navegaba en su piragua por Tlatelolco en vez de llamar un Uber lacustre de los de aquel tiempo. Todo es culpa del reloj.

“La mala hora” se llama una obra de Gabriel García Márquez seguramente incógnita para el hoy difunto munícipe guerrerense, quien además de todo era terco y obstinado, pues si ya sabía de las amenazas sobre su edilicia cabeza, cómo no se le ocurrió suicidarse antes para evitar el crimen. Ésa es una forma segura de inhibir un atentado. El consejo se lo pudo dar también Xavier Olea, ¿No?

También pudo releer la crónica de la muerte anunciada, como no hizo Santiago Nasar.

Hoy ya lo sabemos: los narcotraficantes, en constante amago sobre las tierras de la zona caliente de Michoacán y Guerrero, respetan las fiestas de guardar y sólo asesinan a deshoras. Ahora y en la hora de nuestra muerte... amén.

Pero a mí me queda una pregunta: ¿cuáles son las horas y cuales las deshoras? Y otra cosa me escuece igual: ¿cuál es la madre y cuál es el desmadre?

Ya lo sabemos ahora. Si usted quiere ir por una carretera, digamos a Acapulco y detenerse a desayunar en Chilpancingo, por ejemplo (es como Lisboa, pero sin agua), y un bloqueo lo detiene, la culpa es suya por viajar a deshoras. Debería usted circular cuando los profesores no han salido del mullido lecho para colocar la barricada, pero ahí corre el riesgo de otra “deshora” y entonces lo atacan los otros salteadores de caminos.

Usted siempre vive a deshoras; ellos deciden las horas.

Si John Kennedy hubiera puesto su convoy a las tres de la mañana por Dallas y con las luces del alumbrado público apagadas, seguramente la puntería de Oswald no habría cambiado el curso de la presidencia estadounidense. Nunca habría llegado Trump a encabezar a los Republicanos, por ejemplo.

Esa puntada de Olea, joya del humorismo involuntario, me recuerda una anécdota sinaloense.

Un gatillero había recibido el encargo de matar a un político muy notable. Pero por cosas de la vida éste le había hecho al pistolero un favor, años atrás. Y aquel le quiso expresar su gratitud.

—Oiga amigo —le dijo—, si lo veo mañana en la carretera para donde va ir usted a Mazatlán, lo mato.

—Gracias, pero de todos modos voy a ir.

—Pues si lo veo, lo quiebro. Se lo aviso.

El político se guardó en la cajuela. Pasó a la hora ya sabida y el gatillero tuvo el auto y al chofer en la mira. Lo sabía, su “encargo” estaba dentro del coche, pero él era un hombre de palabra. Le había jurado disparar si lo veía, pero así como iba... no lo vio.

El sentenciado salvó la vida.

### LA INTERMINABLE VIOLENCIA DE CHIAPAS

Con sus peculiares ingredientes actuales, el episodio de San Juan Chamula de este fin de semana (resulta triste llamar episódico a un hecho de esta gravedad) puede ser visto simplonamente como un hecho accidental, incidental, aislado o —como me parece es— un eslabón más en la infinita cadena de sangre en Chiapas, cuyo gobierno, obviamente, carece de la luz suficiente para hallar una forma inteligente de convivencia entre las contradicciones crónicas de esa sociedad tan diversa, dispersa, clasista y cerrada. Hoy sucede esta matazón en San Juan Chamula, pero la lista es interminable. No se necesita la sevicia de Acteal, pero tampoco vale olvidarse del todo. A fin de cuentas se habla, nada más, de hombres y mujeres asesinados con bárbara frecuencia. Como en Guerrero (apenas, hace poquísimo el caso de Ambrosio Soto, alcalde de Pungarabato), como el caso de Oaxaca, Tamaulipas, Guerrero o cualquier otra parte de esta convulsa nación cuyo bronco temperamento parece no haberse dormido nunca. Revisemos a Miguel León Portilla y tratemos de encontrar sus líneas de anticipación.

“...Lo que los pueblos originarios demandan —autonomía en sus territorios ancestrales, representación en las cámaras.

# Slim va contra Netflix y Blim

## Prepara plataforma de contenido propio

Ciudad de México

Aunque América Móvil (AMóvil) aún no puede vender el servicio de TV, está cada vez más cerca de tener una oferta de contenidos a través de Uno TV y Claro Sports, servicios que allanan a Carlos Slim el camino para crear una plataforma de video sobre demanda con programación propia que se posicione en el mercado Over The Top (OTT) para competir con Netflix y blim.

La firma que controla el magnate mexicano ofrece actualmente Claro Video como un servicio a la carta en América Latina, incluido México, un mercado en el que además compiten Dish, HBO y al que se han sumado Chivas TV, izzi TV y Totalplay.

Recientemente, el Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) determinó que el portal de noticias Uno TV de Telmex no es un servicio de televisión, sino de Internet, lo que incentiva aún más la intención de Slim por ofrecer una gama más amplia de contenidos, según analistas, quienes coinciden en que para lograrlo, busca-

ría integrar las tres plataformas en una sola para tener su oferta propia consolidada.

Ramiro Tovar, experto en el sector de telecomunicaciones, señaló que con Claro Video, Claro Sports y Uno TV, Telmex ya cuenta con los elementos para aglutinar los contenidos en una única plataforma OTT con variedad de contenidos, pues en cada una ya tiene una audiencia unificada. La ventaja de consolidar una plataforma ofrecida a través de Internet, agregó el experto, le da la posibilidad de llegar a todos los equipos terminales móviles y computadoras, e incluso, también a televisiones inteligentes además de que incluso la flexibilidad de las OTT le permitirá crear canales no necesariamente permanentes, como una suerte de multiplexeo pero en banda ancha.

Claro Video es segundo lugar en México tras Netflix, con un 28.7% de participación, muy lejos todavía del 68.9% del operador de EU pero mejor posicionado que sus competidores, que a mayo de 2016 captaron el 2.4% res-

tante de un total de 5.6 millones de usuarios de plataformas OTT.

### PARA SABER

Apuesta. Crear una plataforma de video sobre demanda con programación propia que se posicione en el mer-

cado OTT para competir con Netflix y Blim.

Estrategia. Con Claro Video, Claro Sports y Uno TV, Telmex ya cuenta con los elementos para aglutinar los contenidos en una única plataforma OTT.



CIUDAD DE MEXICO.- Telmex podría sacar al mercado un OTT, gracias a la experiencia y la audiencia unificada que de la Claro Video, Claro Sports y Uno TV.

## «México tendrá mercado competitivo en gas natural»: Joaquín Coldwell

Ciudad de México

El titular de la Secretaría de Energía (Sener), Pedro Joaquín Coldwell, afirmó que con la eliminación de la fórmula del precio de venta de primera mano en las zonas Norte y el Centro del país, para 2018 México tendrá un mercado competitivo en gas natural.

En la publicación de la Política Pública para la Implementación del Mercado de Gas Natural, aseguró que esto tiene el propósito de establecer el precio de acuerdo con la libre oferta y demanda del energético.

Señaló que con la maduración del mercado de gas natural se podrán celebrar contratos de suministro spot y de largo plazo, para posteriormente detonar nuevos instrumentos financieros.

Dijo que como parte de este proceso, el Centro Nacional de Control de Gas Natural (Cenagas) emitirá boletines electrónicos y los reportes de transacciones comerciales de gas natural que publique la Comisión Reguladora de Energía (CRE) para que los interesados cuenten con información oportuna y relevante para la toma de decisio-

nes.

“La información diaria de las transacciones de gas natural en todo el país nos va a permitir definir las tendencias del mercado que se vayan dando en cada región del territorio nacional, de este modo las empresas podrán asumir sus decisiones y planificar su participación en el sistema”.

Expuso que Cenagas llevará a cabo una temporada abierta para reservar de capacidad en el sistema de transporte y almacenamiento

to nacional, que permitirá a Pemex y a la Comisión Federal de Electricidad (CFE) mantener la capacidad de transporte necesaria para sus procesos.

En tanto, abundó, las empresas privadas participantes en el mercado podrán reservar capacidad para transportar el combustible que necesitan, según sus necesidades en toda la red de gasoductos, con lo que tendrán la certeza del suministro para atender su consumo.



CIUDAD DE MEXICO.- Pedro Joaquín Coldwell, afirmó que con la eliminación de la fórmula del precio de venta de primera mano en las zonas Norte y el Centro del país, para 2018 México tendrá un mercado competitivo en gas natural.

## Hallan irregularidades en La Costeña; faltan revisiones por foto: Coprisem

Ecatepec

Verificadores de la Comisión para la Prevención Contra Riesgos Sanitarios del Estado de México (Coprisem) detectaron irregularidades en una línea de producción de la planta envasadora La Costeña en Ecatepec, por lo que la empresa podría ser sancionada. Durante la revisión extraordinaria derivada de una fotografía que circuló en redes sociales donde aparecen empleados de la planta con los pantalones abajo y que presuntamente orinaron

chiles de la producción, los verificadores hallaron fallas en la higiene.

### DESPIDEN A EMPLEADOS DE LA COSTEÑA QUE APARECEN EN FOTO

CIUDAD DE MÉXICO.- Los empleados que aparecen en la fotografía donde supuestamente uno de ellos orina en los chiles de la planta de La Costeña en Ecatepec, fueron despedidos, esto lo informó María Álvarez, gerente de mercadotecnia de la empresa.

Comentó que la imagen de los dos jóvenes publicada en las redes sociales es del 2

de julio y dos días después dejaron de laborar ahí, el hecho obedeció a una broma.

En conferencia de prensa, aclaró que está prohibido cualquier objeto que represente un riesgo para el trabajador como el uso de celulares, porque pueden distraerlo y descuidar sus actividades. A pregunta expresa si habrá una sanción mayor al despido de los trabajadores, el director de La Costeña, Rafael Celorio, destacó que el jurídico de la empresa analiza el caso para fincar las responsabilidades correspondientes.

## Reservas internacionales ligan tres semanas a la baja: Banxico

Ciudad de México

El saldo de las reservas internacionales del país fue de 177 mil 105 millones de dólares al 22 de julio de este año, lo que significó una reducción semanal de 211 millones de dólares y la tercera consecutiva, informó el Banco de México (Banxico).

En el boletín sobre su estado de cuenta, informó que la baja semanal en las reservas internacionales fue resultado de la compra de dólares del gobierno federal al Banxico por 72 millones de dólares.

Además, por una reducción de 139 millones de dólares debido al cambio en la valuación de los activos internacionales del banco central.

Al 22 de julio pasado, las reservas internacionales acumularon un crecimiento de 369 millones de dólares respecto al cierre de 2015, cuando se ubicaron en 176 mil 735 millones de dólares.

El banco central detalló que la base monetaria (billetes y monedas y depósitos bancarios en cuenta corriente en el Banxico) disminuyó nueve mil 339 millones de pesos, al alcanzar un saldo de un billón 240 mil 337 millones de pesos, cifra que implicó una variación anual de 17.4 por ciento.

La cifra alcanzada por la base monetaria al 22 de julio significó una disminución de mil 348 millones de pesos en el transcurso de 2016 y se estima que este comportamiento es congruente con el patrón estacional de la demanda por base monetaria, añadió. En la semana de referencia, el Banco de México realizó operaciones de mercado abierto con instituciones bancarias para compensar una contracción neta de la liquidez por 190 mil 090 millones de pesos. Lo anterior, explicó, como resultado de una contracción debido al depósito de recursos en la cuenta de la Tesorería de la Federación.